

# Tarazona de la Mancha. Su Historia 2.ª parte

DESCRIPCION DE TARAZONA DE LA MANCHA A FINES DEL SIGLO XVIII. Francisco B. Luján López

(fol. 211 r.) "Villa considerable en Castilla la Nueva: llamose en lo antiguo Tarazona del Marquesado, no se save porque motivo, pues siempre perteneció al Patrimonio Real: concedióle el titulo de Villa a solicitud de sus naturales el año de 1.553 el emperador Carlos Quinto, por lo que reune así el dictado de Imperial. Antes fué Aldea de la jurisdicción de Villanueva de la Xara. Le señaló escudo de Armas, que se reduce a unas Aguilas Ymperiales, y en su centro, un castillo sobre un prado con dos leones en ademán de asaltarlo, y en medio del Prado un Cordero: el servicio conque contribuieron por esta gracia sus vecinos, fué el de medio peso cada uno.

Es del Partido de San Clemente, de quién dista siete leguas; y de la Yntendencia y Obispado de Cuenca de cuja ciudad se aparta quince; y se compone de mil y doscientos vecinos.

Está situada en un declive mui suave, que va caiendo casi imperceptiblemente de medio día a Norte, y por correr por esta última parte mui próximo a ella un corto arroyo de agua mui dulce y saludable, no se detienen en parte alguna de el pueblo las aguas llovedizas, pues todas vajan con celeridad luego que caen, a unirse con él; por lo qual, y gozar de unos aires muy puros disfrutan sus naturales salud muy robusta, como manifiestan en los colores hermosos que se admiran en sus semblantes, talla extraordinaria y excesivas fuerzas: son de genio docil bien inclinados e industriosos, pues a excepción de corto número de Labradores, todos los demás viven del Trato y Comercio. Hai en este Pueblo alguna nobleza, y es general la limpieza de sangre, pues casi todos los vecinos tienen parentesco entre sí.

(fol. 211 v.) No hai más que una Iglesia Parroquial en esta Villa, cuio Patrono y de el Pueblo es S. Bartolomé Apóstol: la sirve un Cura Párroco con quatro tenientes que dependen enteramente de él; y además hai siempre otros diez y seis o más sacerdotes seculares.

La Gobierna un Corregidor de Letras que pone el Rey desde el año de 1.744 y antes, desde su erección en Villa, Alcaldes Ordinarios. A este Corregimiento, que está en la clase de Segundos, se agregaron otras dos Villas que son el Quintanar del Rey y Madrigueras. Se compone su Aiuntamiento de Veinte y Quatro oficiales de Regidores, y entre ellos hai Alferrez, y Alguacil Mayor, Sindico General y fiel executor.

Confina por el Norte con la expresada Villa del Quintanar y la de Villa García, de las que dista una legua larga: por el Mediodia con Albacete, Villa Grande del Reino de Murcia, de la que se aparta cinco leguas: por Poniente con la Jineta y la Roda de las que dista tres y casi por medio de esta distancia pasa el Río Júcar: por Levante une sus términos con los de Madrigueras y Maora, de aquella dista una legua, y de esta dos.

Hai en este pueblo dos escuelas públicas de Primeras Letras: una Cátedra de Latinidad con decente dotación, cuja provisión pertenece al Aiuntamiento, previas las correspondientes oposiciones, y una enseñanza o escuela de Niñas.

Se cuentan al rededor de la Población Seis Hermitas mui decentes, en donde se celebra el Sacrificio de la misa todos los domingos y fiestas de el año.

No tiene esta Villa murallas, puertas, ni castillo. Su término y jurisdicción de Oriente a Poniente, es de quatro leguas (fol. 212 r.) y de Norte a Medio día, dos y media. Produce todo género de granos, y legumbres y hortalizas casi de todas especies. Sus melones son esquisitos: el Aceite muy puro: el Azafrán copioso y medrado: y sus vinos son excelentes, con los que surte a muchos Pueblos, y varias Tabernas de Madrid.



Al Norte tiene una Deesa mui poblada, de crecidas encinas en donde pastan, por Regalia, los ganados pertenecientes al consumo de el Pueblo.

No hai en esta Villa edificios de notable consideración, pero sus calles espaciosas y rectas, y la igualdad y aseo de las Casas hacen al Pueblo de un aspecto agradable.

El comercio consiste en Azafrán, y Vinos, que sacan de aquí para Madrid, Cádiz, y otras partes, traiendo Añiles, Grana, Paños, Lienzos, e Indianas, Cacao, Azúcar, y especiería que despachan en el Pueblo, y en otros casi de todas las Provincias del Reino. Tiene mercado por Privilegio Real los Miércoles de cada semana.

Así por las Letras, como por las Armas a tenido y tiene sujetos de bastante mérito. En el día vive D. Benito Panigo, Mariscal de Campo de los exércitos de Su Magestad. D. Pedro Ballesteros, Contador General en la Provincia de Buenos Aires. D. Pedro Villaseca Moreno, Alcalde Maior de Aljiciras. D. Josef Maldonado, Relator de la Sala de Alcaldes en el Supremo Consejo de Castilla. D. Alonso Martínez Tendero, Cura de Santiago de Cretero en el Arzobispado de México. Fué natural de esta villa D. Andrés Cardona, Abogado de los Reales Consejos y Famoso Canonista que murió en el año pasado de 85, Cura propio de la Villa de Sisante, y en el 84 imprimió un tomo en 4.º probando la obligación de los Párrocos en desterrar la ociosidad de sus feligreses, que mereció general aceptación; También formó las Constituciones que gobiernan la Abadía del Cañavate de este Obispado de Cuenca, (fol. 212 v.) y se imprimieron de orden del Consejo, y tenía proyectadas otras muchas obras, que huvieran sido de conocida utilidad al Estado, y a la Yglesia. También fué Patria esta Villa de V. P. Fr. Juan Picazo, Religioso Francº. Descalzo, que padeció martirio con otros de su Religión en el presente siglo haciendo Misiones en la India.

No hai enfermedades endémicas en este Pueblo, y las esporádicas y epidémicas, se curan con los especiales remedios que piden según su naturaleza, pero por lo regular casi en todas es forzosa la sangria, por la robustez que, como se dixo antes, gozan estos naturales.

Está a los 39 grados de latitud y 16 de longitud, con corta diferencia.

Henrique Ventura de Ribera. Cura Párroco.

fol. 213 r.: Mapa Chorográfico.

# Conciencia Política

Juan García Mañas

El cristiano, como cualquier ciudadano, tiene obligación de adquirir una adecuada formación política. La Iglesia primitiva cuidaba con esmero los sentimientos socio-políticos de los creyentes. Los apóstoles, aunque anunciaban el mensaje de salvación, sabían muy bien que todo individuo vivía en una sociedad, donde las motivaciones políticas ejercían un influjo decisivo.

El cristianismo siempre se ha sentido obligado a forjar hombres en el orden temporal y religioso. Lo político juega un papel importante en la vida del hombre inserto en la comunidad humana. El creyente no sólo ha de vivir de la teología-conocimiento de Dios- sino de cuantas motivaciones integran su ambiente existencial. El hombre tiene que formarse políticamente para mejor servir a la sociedad, en la justicia, libertad y amor, valores sobre los que tiene que edificar-se el orden justo para una convivencia pacífica, sin enfrentamientos y en mutua colaboración dentro de una sociedad pluralista y democrática.

El creyente no por pertenecer a la Iglesia, deja de vivir en una sociedad política, y por tanto, tiene que hacerse presente contra cualquier sistema de opresión político-económico. Esta reacción se palpa con un acento especial en los países latinoamericanos, donde la Iglesia es fermento de renovación y progreso en la defensa de los derechos de la persona por la escandalosa injusticia social a que están sometidos por sistemas totalitarios de diversos signos. Nuestra patria, y por lo tanto nuestro pueblo de Tarazona, está despertando de un largo letargo político por las situaciones de cambio, que provocan crisis al tener que ir abandonando unos contenidos humanos limitados para adaptarse a un sistema y modelo de sociedad en consonancia con los signos de los tiempos. Jamás podrá alabar el evangelio el pasivismo conformista de quien acepta las situaciones creadas por miedo a la lucha o por falta de decisión a la hora de comprometerse.

Urge, en consecuencia, avivar y cultivar la conciencia política de los cristianos y de todo ciudadano inserto en cualquier filosofía política, si no quiere ser manipulado por los que muchas veces buscan intereses partidistas, olvidando las verdaderas necesidades del hombre de la calle. España se vió invadida casi medio siglo por una ola de confusiónismo ideológico por falta de cultura.

El cristianismo obra mal si se mantiene al margen de la problemática política en esta sociedad moderna. Siendo la injusticia social un óbice para vivir la auténtica libertad, la Iglesia no puede menos de vibrar ante cualquier coacción socio-política de sus miembros. Para atajarla sería equivocado fomentar en ello el espíritu de resignación, sin trabajar para que las causas que originan los males desaparezcan y todo con una valiente denuncia profética a los responsables de tales injusticias.

El hombre moderno ha descubierto la importancia y la fuerza de la política, por eso quiere y debe participar en ella y no debe admitir que la actividad política sea de unos pocos que se aprovechan de ella para conseguir situaciones de privilegio en el poder y en lo económico.

Todos sabemos o debemos saber, que la vida humana en la sociedad actual está profundamente condicionada por las instituciones públicas. Cada vez la organización social es más amplia; desde la posibilidad de nacer, las posibilidades de ser educado, de llegar a tener una profesión, una vivienda, una estabilidad y una familia, todo depende en gran parte de las leyes, de la organización social y en definitiva de la política. El hombre moderno no puede programar su vida sino en el marco que la sociedad le impone, por lo que se desprende que la preparación de la persona en todos los niveles es de suma urgencia y responsabilidad. No hay confusión posible entre sociedad civil y la Iglesia, ni tienen ambas sociedades una misma naturaleza o unos poderes semejantes que las hagan competitivas como dos Estados enfrentados.

La Iglesia dentro de la sociedad humana por la libre decisión de algunos de sus miembros - en España la mayoría - la fé y esperanza en Dios no les priva de ningún derecho civil ni les dispensa de cumplir sus obligaciones como ciudadanos, sin embargo les distingue de los demás ciudadanos y les situa en un plano nuevo de existencia, en la manera de concebir la persona, la familia y la sociedad. Nos hace falta apoyar la unidad de los cristianos en mutuo respeto y concordia, siendo capaces de coexistir con diferencias y hasta conflictos en el orden de las ideas y de las actividades políticas.

La esencia de este pluralismo, implica la exigencia de tender a la capacitación del pueblo para elevarlo a la altura de las circunstancias actuales, para poder elevar el nivel material y moral y ejercer los derechos de la persona y utilizar sus libertades y todo esto podremos conseguirlo, con esfuerzo, respeto y cultura.

# Alberto-TV

Se complace en ofrecerles

APARATOS DE IMPORTACION

TELEVISION COLOR

INSTALACIONES DE ENERGIA SOLAR

y todo totalmente garantizado.

TALLER DE ELECTRONICA propio, adaptado a estas necesidades poniendolo a disposicion de todo aquel que necesite revisar o reparar sus aparatos.

FELIZ AÑO 1982

# Misiones

Nos comunica el párroco, que durante la primera quincena de Marzo, se celebrará en nuestra parroquia una semana de Asambleas populares en las casas y una semana de la palabra en la Iglesia.

GRAN EXPOSICION DE MUEBLES

Juan Picazo Lozano

CARPINTERIA MECANICA MUEBLES DE COCINA A MEDIDA

TELEFONO 48 00 79 AVDA. DE LA RODA, 32

TARAZONA (ALBACETE)